

Comunicado Conjunto XII Sesión de la Comisión Mixta Chileno-Alemana para abordar la memoria histórica de Colonia Dignidad y la integración de las víctimas en la sociedad

Con fecha 20 de noviembre de 2023, en dependencias del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, se celebró la XII sesión de la Comisión Mixta Chileno-Alemana para abordar la memoria histórica de Colonia Dignidad y la integración de las víctimas en la sociedad (“Comisión Mixta”).

La reunión fue copresidida por el Director de Derechos Humanos del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, Embajador Tomás Pascual, y la Directora para América Latina y el Caribe del Ministerio Federal de Relaciones Exteriores de Alemania, Embajadora Annette Walter.

Destacó también la participación del Subsecretario de Derechos Humanos, Xavier Altamirano, de la Subsecretaría de Patrimonio Cultural, Carolina Pérez, de la Embajadora de Alemania en Chile, Irmgard Maria Fellner, y de la Embajadora de Chile en Alemania, Magdalena Atria (virtual), entre otros asistentes.

La delegación chilena planteó la necesidad de hacer converger el trabajo de la Comisión Mixta con el Plan Nacional de Búsqueda y la política de memoria que se encuentra desarrollando el Gobierno de Chile. Informó que este último elaborará, mediante una articulación interministerial que recoja el trabajo avanzado hasta la fecha, propuestas concretas para el establecimiento de un sitio de memoria y centro de documentación de la ex Colonia Dignidad, las que serán presentadas antes de la próxima sesión de la Comisión Mixta. Se acordó buscar alternativas variadas y complementarias que sean concordantes con una política nacional de memoria.

Asimismo, expuso la reformulación del proyecto de puesta en valor del fondo documental que alberga el Archivo Nacional, de manera que su propósito consista en nutrir al referido Plan Nacional de Búsqueda. El proyecto consistirá en identificar, digitalizar, traducir y analizar piezas claves de la documentación que puedan contribuir a la reconstrucción de las trayectorias de personas víctimas de desaparición forzada.

Por su parte, la delegación alemana reiteró su interés en lograr avances tangibles, sobre todo en cuanto a la creación de un sitio de memoria y centro de documentación, y ratificó su disposición para colaborar con estas iniciativas. Para ello, solicitó conocer con mayor detalle la forma en la que dicha cooperación podría materializarse en el corto plazo. Adicionalmente, informó sobre los desarrollos del fondo de ayuda creado por la Comisión Conjunta del Bundestag y el Gobierno Federal.

Finalmente, cabe resaltar que, con fecha 21 de noviembre de 2023, en dependencias del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos, la Comisión Mixta recibió a representantes de distintas agrupaciones de víctimas vinculadas a la ex Colonia Dignidad, las cuales agradecieron la oportunidad de exponer sus observaciones y expectativas sobre la labor de este mecanismo bilateral.

